
 

 

 

 

Assemblée générale 

du mercredi 22 janvier 2014 

Rapport moral de l’année 2013, par Alain Duclos, président 
 

Nous les gens de la mer, on connait bien les phénomènes de marée : le flux, le reflux, l’étale, les 

mortes eaux ou les vives eaux. Tout cela est un peu lunatique. Comme la vie de notre jumelage. 

Il y a un an , à l’AG du 16 janvier 2013, nous étions inquiets pour Koro, en première ligne à 2 heures 

de piste  de Douentza, ville  au nord de la falaise contrôlée alors  par  le Mujao, ces barbares pseudo-

islamistes. Et plein d’espoirs, puisqu’après la prise de Kona, proche de Mopti,  par les islamistes, les 

forces françaises sont intervenues avec le (relatif) succès que l’on connaît.  

Succès en tout cas du point de vue des Korois puisqu’après avoir vécu au ralenti (exil de 

fonctionnaires, de commerçants, des ONG, fermeture des banques, des écoles) et dans l’inquiétude , 

avec la possible infiltration  de « bandits » ( création d’un comité de crise et de vigilance), la vie 

redevenait normale . Si normale que j’arrêtais la rubrique « Conflit à Koro »sur le site, dès fin mars… 

Espoir tel aussi  pour le jumelage et nos amis, que malgré tout, nous avions décidé de poursuivre 

l’effort en 2013, car nous ne pouvions pas, nous ne devions pas leur  faire subir  la « double peine ».  

Il faut rappeler aussi que le séjour des Korois à Quéven pour les 10 ans de la signature du jumelage 

était encore dans tous les esprits : le travail  du suivi des projets, par Hamadoun « Bob » Niangaly, 

présent à Quéven, était  très satisfaisant  et nous pensions qu’il ne pouvait que s’améliorer et nous 

permettait de poursuivre nos financements… 

C’était sans compter sur un effet collatéral du retour à la démocratie au Mali…. 

Au printemps, toute la vie des Korois et Maliens, on peut le comprendre, étaient centrée sur  les 

élections présidentielles, mettant au ralenti les activités du suivi de notre ami Bob… Ce que nous ne 

savions pas, c’est qu’il  avait des velléités de pouvoir – c’est son droit- et qu’il était pleinement engagé 

dans la bataille des législatives, dont il est ressorti élu député  sous les couleurs du parti présidentiel. 

Vous connaissez les conséquences pour le jumelage : le premier et dernier compte-rendu des projets 

2013 date du 9 avril, les premières et dernières photos du mois de mai, et nous n’avons toujours pas 

reçu les factures justifiant l’envoi des fonds de la 2 è tranche ( 4115 € le 11 juin 2013). 

La logique  était que nos partenaires soient « sur-réactifs » pour pallier l’impossibilité de nous rendre 

au Mali ( la zone de Koro est toujours « orange » et fortement déconseillée par le Ministère des 

Affaires étrangères  français) et nous avons eu le contraire : Bob ayant failli dans sa tâche et le reste 

du Comité de Jumelage n’ayant guère été plus prolixe ( aucune nouvelle sur la vie à Koro, sur les 

pluies, les cultures ou toute autre information intéressante que j’ai découvert par moi-même en 

fouillant sur internet). 

Pouvant craindre que nous ne pourrions pas encore nous rendre à Koro en 2014, en tout cas dans 

l’immédiat, une réflexion été lancée. Même avec un comité de suivi en « état de marche » , nous ne 

pouvons pas continuer  comme auparavant . 

Depuis 2001, il y a un sentiment d’attachement fort  de Quéven à l’égard de Koro, parce qu’il 
représente une action vivante et concrète  Depuis 2011, il est moins vivant et moins concret  du fait de 
l’interdiction des déplacements au Mali. Depuis  mai 2013, encore beaucoup moins… 
 
Finalement, après réflexions, longues et fouillées, le Conseil d’Administration du mercredi 11 
décembre a pris des décisions pour  2014 
Ainsi, et à la quasi-unanimité,  il a été convenu  de mettre au ralenti nos  activités cette année, et ce, 
jusqu’à ce que la situation s’améliore (situation sécuritaire au Mali, nouvel interlocuteur pour le suivi 



des projets à Koro,  renouvellement de Comité korois, élections municipales à Koro en avril 
prochain…). 
Cela se  traduira par le fait que : 
-  nous ne financerons  aucun projet de développement à Koro en 2014, sauf évidemment urgence 
(alimentaire, autre…) 
- nous ne ferons pas de demandes de subventions à nos  soutiens habituels (Ministère des Affaires 
étrangères, Conseil Général 56, Région Bretagne et commune ) ,  seule une aide  sera toutefois 
présentée à la commune pour nos frais de fonctionnement. 
- nous  n’organiserons pas de manifestations « lucratives » (le  vide-grenier de février est annulé) tout 

en maintenant les actions culturelles  ou de présence sur le terrain. Les réunions périodiques du 

Comité  (mensuelle, bimestrielles si la pause devait se prolonger ?)  sont évidemment maintenues à 

Quéven, ainsi qu’une information périodique  aux adhérents via courriel et via notre site internet. 

Notre trésorerie étant saine, en particulier avec les rentrées internes (vide-grenier 2013, marché de 

Noël, spectacle de Lucien Gourong), nous pourrons redémarrer  le financement de projets à tout 

instant, sans dépendre de l’aide extérieure, et nous espérons que cela sera le plus rapidement 

possible. 

La vie du Comité continue, les relations continuent… mais «  il faut donner du temps au temps », selon 

l’expression consacrée. 

Ces décisions ont été envoyées au Comité de Jumelage de Koro, ainsi qu’à Bob dans une longue 

lettre détaillée fin décembre avec en parallèle, le compte-rendu de notre réunion du 11 décembre et 

plusieurs conversations téléphoniques. Les réactions n’ont pas tardé avec des appels téléphoniques 

en provenance de Koro. 

Les mêmes mots reviennent : ils sont meurtris, bouleversés de honte. Et bien décidés à faire bouger 

les choses. Il le faudra bien d’ailleurs, puisque Bob  étant devenu député, il ne s’occupera plus,  de 

fait, du suivi. Il faudra du temps, sans doute, mais nous nous mettrons au rythme korois. 

 

D’ores et déjà, dans un appel téléphonique le 12 janvier  Anahi annonçait des évolutions… 

 

Jean-Yves Le Drian, le ministre de la défense a déclaré, lors de la soirée du 31 décembre avec  les 

troupes françaises au Mali , que le pays avait retrouvé sa dignité, sa liberté et sa sérénité .  Maintenant 

le Mali a retrouvé son intégrité et sa souveraineté, après l’élection d’un président et d’une Assemblée 

nationale. la France sera là pour soutenir à la fois le développement et garantir la sécurité . 

Déjà, certaines ONG  ( Via Sahel ), certaines associations humanitaires françaises de notre type ( 

Bilou Toguna  de Blagnac…) retournent prudemment au Mali, y compris dans le Pays Dogon ou ont 

l’intention de le faire  Les  acteurs du tourisme du Pays Dogon et de Koro souhaitent  avec impatience 

le retour rapide de la zone en couleur verte, semble-t-il annoncée prématurément pour décembre 

2013…Nous suivons l’évolution et attendons comme eux ce retour qui nous permettrait de reprendre 

contact avec nos partenaires korois, les élus, les associations, condition indispensable pour relancer le 

jumelage 

A l’heure où le Mali reprend espoir, nous souhaitons être aux côté de nos amis korois au plus vite.  

 


